

**ANALIZAR LA RELACIÓN ENTRE EL
PSICÓPATA NARCISISTA Y EL DAÑO A
NIVEL EMOCIONAL QUE SE PRODUCE EN
LAS RELACIONES DE PAREJA EN
DISTINTOS CONTEXTOS SOCIALES**

TRABAJO FINAL DE GRADO

Cristina Mena Aleo

Departamento de Psicología- Universitat Oberta de Catalunya

80.595 - Trabajo Final de Grado de Psicología Social.

Docente colaborador: Francesc Xavier Juncosa.

Curso: 1º Semestre: Septiembre/Febrero del 2023-2024 .

AGRADECIMIENTOS;

Quiero agradecer a todas las personas que de una forma u otra me han seguido en todo el desarrollo de este TFG y han participado en este estudio, por su tiempo y dedicación para colaborar. Sus respuestas han sido necesarias para obtener los datos necesarios para llevar a término un análisis riguroso, en especial a mi cuñado.

A todo el equipo docente que durante todo el Grado de Psicología, me ha brindado una formación de calidad y ha fomentado mi interés por la investigación que me han sido de gran ayuda para realizar este proyecto.

*Gracias a esas personas que, de forma desinteresada, me han escuchado, apoyado y orientado, sin vosotras, no hubiese sido posible. **Gracias por ser la luz de mi faro.***

Y, por último, quiero agradecer a mi familia, especialmente a Daniel, por su apoyo emocional y su comprensión durante todo el grado. Sus palabras de aliento y motivación han sido un gran impulso para seguir adelante y superar todos los obstáculos.

RESUMEN

En la actualidad existe una latente implicación de los psicópatas narcisistas en la sociedad actual, en donde es posible visualizar un tipo de violencia psicológica que se produce no solo en relaciones de pareja, sino también desde el plano familiar, laboral y social en general. Ante ello, el desarrollo de la presente investigación se estableció con el objetivo principal de analizar la relación entre el psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales a través del reconocimiento de variables sociodemográficas determinadas. Para lograr responder a ello, el tipo de metodología se trazó en el desarrollo de una investigación empírica (cualitativa), en donde fueron aplicados cuestionarios y entrevistas dirigidas a un total de 60 participantes (psicólogos, narcisistas y parejas de narcisistas) a fin de conocer características de mayor relevancia en el narcisismo. Los resultados alcanzados permitieron definir la TRIOPE con relación a una serie de factores a través de análisis estadísticos, llegando a la conclusión que, el grado de TRIOPE se posicionó en moderado, se produce en mayor medida en el sexo masculino; a mayor grado de psicopatía, mayores serán los niveles de maquiavelismo y de narcisismo. Existe una relación positiva entre los constructos que componen a la TRÍOPE. Por último, se logró determinar que los narcisistas tienen la capacidad de afectar su entorno familiar, laboral y en efecto las relaciones de pareja, logrando influir de forma potencial en los afectados a partir de la manifestación de cuadros de indefensión, depresión y ansiedad, debido a daños emocionales que ocasionan en cualquiera de sus ámbitos, actitudes egocéntricas y de críticas.

Palabras clave: Psicopatía, narcisismo y maquiavelismo.

ABSTRACT

Currently there is a latent involvement of narcissistic psychopaths today, where it is possible to visualize a type of psychological violence that occurs not only in relationships, but also from the family, work and social level in general. Given this, the development of this research was established with the main objective of analyzing the relationship between the narcissistic psychopath and the emotional damage that occurs in couple relationships in different social contexts through the recognition of certain sociodemographic variables. In order to respond to this, the type of methodology was drawn up in the development of an empirical (qualitative) investigation, where questionnaires and interviews were applied to a total of 60 participants (psychologists, narcissists and couples of narcissists) in order to know characteristics of greatest relevance in narcissism. The results achieved allowed us to define TRIOPE in relation to a series of factors through statistical analysis, reaching the conclusion that the degree of TRIOPE was positioned as moderate, it occurs to a greater extent in males; The higher the degree of psychopathy, the higher the levels of Machiavellianism and narcissism. There is a positive relationship between the constructs that make up the TRÍOPE. Finally, it was determined that narcissists have the capacity to affect their family, work and, indeed, relationship environments, potentially influencing those affected through the manifestation of helplessness, depression and anxiety, due to emotional damage that they cause in any of their areas after egocentric and critical attitudes.

Keywords: Psychopathy, narcissism and Machiavellianism.

ÍNDICE

1. INTRODUCCIÓN	6
2. JUSTIFICACIÓN	7
3. MARCO TEÓRICO	9
3.1. La personalidad narcisista	9
3.2. El narcisismo en la posmodernidad	10
4. OBJETIVOS	12
4.1. Objetivo general	12
4.2. Objetivos específicos	13
5. METODOLOGÍA	13
5.1. Contexto	13
5.2. Participantes	14
5.3. Materiales	14
5.4. Procedimiento	15
6. RESULTADOS	16
6.1. Recogida de datos	16
6.2. Análisis de datos	17
6.3. Resultados alcanzados	18
7. DISCUSIÓN	27
8. CONCLUSIONES	28
9. RESUMEN DE DIFUSIÓN DEL TRABAJO	29
10. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS	30
11. ANEXOS	32
Anexo 1. Entrevista para psicólogos	32
Anexo 2. Cuestionario para narcisistas	32
Anexo 3. Entrevista pareja de narcisistas	34
Anexo 4. Consentimiento informado	35

1. INTRODUCCIÓN

El presente Trabajo de Fin de Grado (TFG) pretende dar una mirada exhaustiva a futuros investigadores sobre la epidemia silenciosa que afecta a la sociedad actual, el psicópata narcisista integrado. Es justo desde la línea mencionada en cuestión que se quiere conocer acerca de la implicación de los psicópatas narcisistas en la sociedad actual a través de una objetivación de la problemática asociada a la violencia psicológica que se produce no solo en relaciones de pareja, sino también desde el plano familiar, laboral y social en general.

En la actualidad, se ha evidenciado como la sociedad tiene la capacidad de afectar el desarrollo humano potenciando el alcance de distintas capacidades, habilidades y destrezas, así como también, la manifestación de distintas conductas en detrimento de otras. Es preciso, desde esta perspectiva, como la patología mental del término “narcisismo surge como un fenómeno en aumento, como consecuencia de la forma de vivir de la sociedad actual (Krizan et al., 2018).

Desde el contexto del narcisismo en cuestión, algunos autores científicos y grandes literarios han mencionado que este tipo de patología representa un tipo de infección social que ha sido alentada y promovida por la misma, ya que a través de ella los individuos adquieren las enseñanzas necesarias que les permite considerarse a sí mismos solo en función de su apariencia, estatus, éxito o posición social, en donde se evidencian resultados asociados a manifestaciones basadas en la envidia, los celos, la rivalidad y el resentimiento, factores que presiden la mayoría de las relaciones en diversos contextos (Belloch, Sandín y Ramos, 2020; Vidal et al., 2017; Prades y Carbonell, 2016).

En ese sentido, ante lo mencionado la elección de la temática del desarrollo del TFG se ha de dirigir en el análisis de la relación entre el psicópata narcisista y el maltrato casi sistemático que proporcionan a sus parejas, aunque no exista denuncia realizando conjuntamente un abordaje investigativo destinado para

conocer la vinculación de este tipo de casos dentro de diferentes contextos sociales. Desde este punto, han de ser considerados diversas terminologías fundamentales tales como “Tríada Oscura de la personalidad” y “Trío”, en donde se han de destacar las distintas dimensiones del narcisismo, el maquiavelismo y la psicopatía.

En cuanto a la naturaleza del proyecto, es importante mencionar que, en este caso, el presente TFG se ha de orientar a través de un tipo de metodología de investigación empírica para llevar a cabo un abordaje concreto de dos variables fundamentales basadas en el análisis del psicópata narcisista y la violencia psicológica en diferentes contextos sociales. ar conductas o comportamientos en diferentes situaciones por parte de estos sujetos.

La investigación empírica ha de ser presentada a través de un método cualitativo en donde el instrumento de recogida de datos ha de ser la entrevista, la cual ha de permitir el análisis de los datos, así como también, la observación de coincidencias.

2. JUSTIFICACIÓN

Durante los últimos años, se ha observado como los medios comunicativos, especialmente, las redes sociales han adquirido un importante protagonismo en la sociedad actual. Inicialmente, este tipo de medio de comunicación era utilizado por los más jóvenes, sin embargo, durante los últimos años se ha observado que su utilización se ha expandido de forma considerable en la mayoría de la población (Sheldon et al., 2021).

Siguiendo las menciones realizadas en distintos estudios, se ha logrado comprobar que, la presencia de los narcisistas dentro de la sociedad no es algo novedoso, la misma viene dada desde el inicio de la historia de la humanidad pese a que el término en cuestión haya sido abordado por primera vez en el año 1910 en la obra de Freud. Sin embargo, durante los últimos años la sociedad ha adquirido una mayor consciencia de la implicación de los narcisistas gracias a la

difusión realizada por parte de medios de comunicación, especialmente en las redes sociales que han colocado en evidencia la trascendencia de la temática en cuestión (Stone y Bartholomay, 2020; Prades y Carbonell, 2016). Algunos de los ejemplos más destacados se observan cuando el individuo se aprovecha de los demás para alcanzar sus propósitos; la crítica y el menosprecio también forma parte del comportamiento de este tipo de sujetos (Prades y Carbonell, 2016).

Desde la línea mencionada en cuestión, y, siguiendo la literatura analizada, se ha logrado visualizar un incremento sobre el grado de preocupación que se ha producido ante la confusión que se produce en la sociedad actual sobre el aumento de conductas asociadas al narcisista, en donde, se ha logrado observar una clara evidencia sobre acciones destinadas para promover tanto la apariencia como la superficialidad, dirigida al alcance de la aceptación.

Es así, como, la justificación de la realización del presente trabajo pretende dar visibilidad a la problemática de la existencia de la violencia psicológica que experimenta una parte de la población a causa de la triada oscura de la personalidad (psicópatas, narcisistas, maquiavelos) como una problemática a nivel social y que está vinculada a diferentes contextos sociales. Es por esta razón, que como sociedad debemos actuar y dar las herramientas necesarias para prevenir dicha problemática y se estima que a través del presente proyecto de investigación será posible dar a conocer diversos factores fundamentales que han de permitir reconocer a narcisistas dentro de la sociedad, teniendo en cuenta que es un tipo de patología clínica que en muchas oportunidades puede presentarse de forma silenciosa e incluso poco fácil de identificar.

3. MARCO TEÓRICO

3.1. La personalidad narcisista

El Trastorno de Personalidad Narcisista (TPN) hace referencia al desarrollo de un tipo de sobrevaloración establecida sobre la importancia que un individuo se da así mismo hacía un direccionamiento del afecto desde el plano personal, dejando de lado el valor del resto de las personas con las cuales se desenvuelve en una sociedad determinada. El TPN es caracterizado por ser un tipo de patología clínica mental en la cual la persona que lo padece espera que se produzca un reconocimiento único y especial hacia su persona por parte del resto de los individuos (APA, 2013).

La epidemiología del TPN, de acuerdo con lo mencionado dentro del portal del Trastorno Límite de la Personalidad (TLP) ocupa aproximadamente el 1% de la población a nivel general a nivel mundial, mientras que, desde el contexto clínico este valor oscila sobre una tasa de incidencia que va desde 2% hasta el 16%. En cuanto a su diagnóstico, la literatura científica ha mencionado que durante los últimos años se ha observado un incremento progresivo sobre el mismo, especialmente, en individuos que fueron consentidos desde la etapa de la infancia, así como también en hijos de pacientes diagnosticados con la patología en cuestión (Book et al., 2015; Halty y Prieto, 2015).

De acuerdo con el DSM-V, el TPN hace referencia a un patrón dominante de grandeza, en donde el individuo requiere de forma potencial el ser admirado por el resto, reflejando falta de empatía desde las primeras fases de la vida en diferentes contextos, es decir, desde el plano familiar, social e incluso laboral. Asimismo, se ha manifestado que este diagnóstico puede ser establecido si se presencian al menos cinco de los siguientes síntomas mencionados a continuación (APA, 2015):

- Poseer y demostrar sentimientos de prepotencia y superioridad.
- Estar absorto en fantasías asociadas al poder, éxito y a la perfección.

- Creer ser un ser único y especial, siendo solo comprendido por personas con el mismo estatus.
- Necesidad de ser admirado.
- Reflejar sentimientos de privilegio.
- Potenciar relaciones de carácter interpersonal a través del aprovechamiento.
- Ausencia de empatía.
- Mostrar envidia o creer ser envidiado de forma constante por los individuos con los que se relaciona.
- Mostrar actitudes y conductas basadas en la arrogancia.

En concreto, el DMS-V ha clasificado dentro del grupo B los denominados Trastornos de Personalidad, los cuales se caracterizan ante la existencia de un patrón que perdura en el tiempo, manifestándose de una forma dominante e inflexible en distintas situaciones y contextos sociales (APA, 2015). El grupo se relaciona con trastornos de personalidad: Antisocial, Límite, Histriónico, Narcisista (APA, 2015).

3.2. El narcisismo en la posmodernidad

A finales del siglo XX, algunos autores manifestaron que el narcisismo podría ser relacionado con una dimensión de la personalidad independiente de la cultura o a la raza a la cual pertenezca el individuo, ya que según, durante la época, muchas investigaciones colocaron en evidencia que el comportamiento narcisista existía en menor o en mayor medida en cualquier ser humano (Castillo, 2015). No obstante, también la literatura en cuestión mencionó para la época que la sociedad puede ser considerada como un influyente potencial que tiene la capacidad de agravar este tipo de comportamiento. Durante años se ha demostrado que el ser humano en distintos ámbitos naturales de la vida se encuentra sujeto a distintas alteraciones que se producen desde el plano social (Castillo, 2015; Carrera et al., 2014).

Desde la perspectiva mencionada en cuestión, uno de los abordajes más necesarios realizados durante los últimos años para explicar el crecimiento de la

tendencia del narcisismo recae sobre el surgimiento del período de posmodernidad, la cual trajo consigo el desarrollo de una angustia existencial en el hombre como causa de la falta de sentido ocasionada por la misma, dando a lugar a un desarrollo paulatino de una nueva cultura, en donde se comenzaron movimientos estudiantiles, acciones destinadas a un proceso de revolución sexual, así como también, la ejecución de actividades dirigidas hacia el alcance de la cultura del hedonismo, para años más tarde aparecer nuevas alternativas de imagen corporal, en donde los individuos sintieron un mayor deseo por relacionarse con la cirugía plástica, la admisión de cualquier tipo de sexualidad y la necesidad de mantener la juventud (Rodríguez y González, 2015).

En concreto, la nueva cultura de la época de la posmodernidad fue definida a grandes rasgos como un tipo de cultura en la cual impera aun en la actualidad la pérdida de valores, así como también, el deseo excesivo por la búsqueda del placer, en donde de acuerdo con diversas manifestaciones podría presumirse que la educación ha pasado a un segundo plano por no encontrarse a la altura de lo que un individuo necesita para comprender abiertamente el significado de la vida. En el nuevo período puede observarse a su vez con claridad, como, el hombre ha desarrollado miedo al compromiso en relación con las relaciones inter e intrapersonales, así como también a las demandas generadas por parte de la sociedad (Marcuschamer, 2008).

Para Leibbrandt (2015) en la época de la posmodernidad ha predominado el narcisismo, caracterizándose para la época como una tendencia cultural en donde la alteridad abandonaría casi de forma inmediata la importancia ontológica con respecto a la existencia de la propia subjetividad, es decir, otorgando como significado que los seres humanos se encontrarían más atraídos por sí mismos que por aquello que se encuentra en el exterior de sí, dando a lugar al desarrollo de personas individualistas, y, por ende, asociadas con la soledad.

Hoy en día, es posible como los seres humanos son constantemente relacionados con la dependencia, así como también a la incapacidad para amar, siendo la

primera de estas asociadas a una baja autoestima, mientras que la segunda ante la constante propulsión por alardear de sí mismo a partir de comportamientos hostiles hacia el resto de los individuos. Lo mencionado, no reflejaría la búsqueda de conocimientos, sino muy por el contrario, la constante indagación de afecto hacia la actual cultura para alcanzar seguridad contra la angustia (Leibrandt, 2015; Marcuschamer, 2008).

Asimismo, desde esta línea, otro factor relevante que es abordado recae sobre el consumo excesivo que se produce en la actualidad, lo cual solo refleja la ausencia de identidad, que da como consecuencia a la búsqueda de estructurar el “yo” mediante recursos externos, denominados como materiales, cuestión que si bien el individuo logra establecer como método para el reconocimiento y el entendimiento de sí mismo, trae consigo múltiples desórdenes desde el plano psicológico que propician la posibilidad de neurotización (Leibrandt, 2015; Marcuschamer, 2008).

4. OBJETIVOS

La exposición del planteamiento del problema, en compañía del marco teórico que definió a profundidad los tipos de términos a manejar dentro de la presente investigación han permitido que a continuación se logren presenciar una serie de objetivos que lograrán por consiguiente guiar el proceso investigativo a partir de análisis psicológicos y sociales, a fin exponer a través de análisis estadísticos la interpretación de resultados obtenidos, que permitirán el reflejo del alcance de cada uno de ellos.

4.1. Objetivo general

- ✚ Analizar la relación entre el psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales a través del reconocimiento de variables sociodemográficas determinadas.

4.2. Objetivos específicos

- Demostrar la prevalencia de la TRÍOPE (psicopatía, narcisismo y maquiavelismo) en los participantes de la entrevista. C
- Determinar el proceso de distribución de la TRÍOPE con relación a características sociodemográficas.
- Examinar la asociación que existe entre los constructos que componen a la TRÍOPE.
- Evidenciar los daños emocionales que produce el psicópata narcisista en sus respectivas relaciones de pareja tomando en cuenta el contexto (familiar, laboral, de pareja).

5. METODOLOGÍA

El presente capítulo ha de presentar el tipo de método, así como también, los tipos de materiales utilizados para dar vida al desarrollo del proceso investigativo. En concreto, desde esta línea han de exponer cada uno de los pasos considerados para poder dar alcance a los resultados y a su respectiva interpretación.

5.1. Contexto

El presente proyecto se ha diseñado a partir de la selección de un tipo de investigación empírica (cualitativa), una metodología caracteriza por permitir al investigador alcanzar conocimientos específicos a través de la observación y/o experiencias de una forma directa o indirecta. Su uso en el estudio logra conocer la evidencia de una forma real, ya que, a través de ella, es posible llevar a cabo un análisis exhaustivo de forma cualitativa o según sea el caso de forma cuantitativa.

En ese sentido, a través del tipo de metodología de investigación empírica se ha de lograr la exploración de la temática en cuestión, es decir, analizando la relación entre el psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales a través del reconocimiento de variables sociodemográficas determinadas de forma concreta, abarcando en este

caso la variable de la TRIÓPE. De esta manera, ha de ser posible alcanzar resultados reales y propios, que permitirán la exposición de fuentes primarias que avalarán el resto de los estudios realizados a lo largo de los años e incluso en un futuro.

El proceso de investigación ha constado en dirigirse a un centro clínico de psicología, abordando específicamente aquellos tipos de profesionales especializados en manejar la temática expuesta en cuestión, es decir, el narcisismo y la TRÍADA. Desde este punto, inicialmente se les explico al personal directivo y a los psicológicos (participantes principales) sobre el objetivo y el tipo de metodología del estudio, para posteriormente solicitar su participación y permitirnos acceder a otros participantes, diagnosticados con narcisismo y a sus respectivas parejas o exparejas.

5.2. Participantes

Una vez establecida la muestra, se concretaron llamadas telefónicas para verificar la participación de cada una de ellas en el proceso investigativo, logrando armar los respectivos cuestionarios.

El reclutamiento de la muestra ha sido de esta manera:

- 20 psicólogos que abordan a narcisistas.
- 20 narcisistas, hombres, entre los 25-35 años de edad.
- 20 parejas de narcisistas, mujeres, entre los 20-35 años de edad.

5.3. Materiales

El análisis de la temática seleccionada, es decir, colocar en evidencia la relación entre el psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales a través del reconocimiento de variables sociodemográficas determinadas de forma concreta, abarcando en este caso la variable de la TRIÓPE, en conjunto, de la demostración de los objetivos específicos expuestos anteriormente se ha de exponer a partir de un análisis empírico de carácter cualitativo.

Para ello, la técnica de estudio seleccionada para alcanzar la información ha de ser la entrevista estructurada (Anexo 1 y 3), un tipo de método que permite analizar, y, a su vez observar los resultados alcanzados, logrando visualizar incluso si existe algún tipo de evidencia según las manifestaciones realizadas por cada uno de los entrevistados, dirigidos para psicólogos y parejas de narcisistas. El cuestionario fue dirigido personas diagnosticadas con narcisismo a través de un diseño con preguntas cerradas (Anexo 2).

Asimismo, es importante destacar que fueron considerados una serie de aspectos de carácter ético a partir del consentimiento firmado de los participantes (Anexo 4).

5.4. Procedimiento

La entrevista ha de tomar en cuenta una serie de variables de carácter:

- Sociodemográfico: Edad, sexo, nivel formativo y económico.
- Familiar: Daño emocional, disfuncionalidad, falta de vínculos saludables, comportamiento egocéntrico, manipulación, ambiente tóxico, entre otros.
- Laboral: Tensión, ansiedad, críticas, baja productividad, mobbing, acoso laboral
- Relaciones de pareja: Depresión, ansiedad, ataques de pánico, fobias, trastornos del sueño, indefensión, entre otros.

El proceso de análisis de datos se ha de llevar a cabo a través del análisis estadístico de los resultados alcanzados mediante el paquete IBM SPSS Statistics 24. En este tipo de programa de estadístico, los tipos de análisis a realizar han sido descriptivos y correlacionales.

Por otro lado, el proceso de planificación, desarrollo y finalización del proyecto es expuesto en la siguiente imagen:

Figura 1.

Planificación del proyecto.



Fuente: Elaboración propia.

6. RESULTADOS

6.1. Recogida de datos

La elaboración del presente proyecto se ha de llevar a cabo a partir de la realización de entrevistas, dirigidas a diferentes sujetos que pueden aportar información potencial a nivel descriptivo sobre los datos de búsqueda a lo largo del proyecto, con la finalidad de colocar en evidencia el cumplimiento de los respectivos objetivos planteados en cuestión.

En ese sentido, cabe destacar que durante las entrevistas a los participantes se utilizó una grabadora de voz con el fin de evitar la pérdida de información sustancial durante el procedimiento de investigación. Desde esta perspectiva, el

recurso utilizado fue un elemento potencial que permitió la transcripción y organización individual de cada una de las respuestas alcanzadas al ordenador, para posteriormente realizar el respectivo análisis de datos descriptivo.

6.2. Análisis de datos

Una vez alcanzados los resultados tras la realización de las 60 encuestas dirigidas a (psicológicos, hombres narcisistas y mujeres de parejas narcisistas) se procedió a la aplicación de métodos estratégicos que han permitido llevar a cabo un proceso adecuado del análisis de los respectivos datos alcanzados.

Es relevante recordar que en el análisis de datos se ha llevado a cabo la siguiente estructura, que muestra de forma sistemática los siguientes puntos expuestos a continuación:

- Establecer una muestra de representación cualitativa-descriptiva, para observar la visualización de las impresiones o percepciones de los participantes, para posteriormente, explicar de forma gráfica los resultados alcanzados de una forma descriptiva y estadística.
- Clasificación de datos a través solo de la recopilación de la información, sino también desde el orden a fin de seguir adecuadamente un proceso de investigación que otorgue respuestas lineales que permitan una mejor y mayor comprensión.
- Se realizó un análisis de datos a partir del uso de herramienta de información estadística, para presentar posteriormente de forma descriptiva y porcentual los resultados alcanzados.
- Finalmente, se ha procedido a la interpretación de los resultados alcanzados dando lugar a la contestación de la hipótesis inicial. De esta forma, es armada la discusión y, por tanto, es posible concluir el desarrollo de la investigación dando respuesta a los objetivos establecidos a través de una definición adecuada del problema.

6.3. Resultados alcanzados

Las entrevistas realizadas para cada uno de los abordajes en diferentes participantes, en este caso, psicológicos, narcisistas y parejas de participantes, enfocó cada una de sus preguntas con la finalidad de otorgar resultados descriptivos que lograsen corresponderse con la pregunta inicial, propuesta mediante unos objetivos definidos y cuantificables. Teniendo en cuenta que la muestra se compone en un total de 60 participantes la exposición de cada respuesta realizada por pregunta sería muy extenso de establecer, por lo cual, los resultados alcanzados se contestan de acuerdo con lo presentado a continuación:

- Muestra de 60 participantes.
- Edad media de los participantes 36.6 años.
- El 50% de los participantes han sido de sexo masculino y el otro 50% del sexo femenino.
- De acuerdo con la distribución de la muestra tomando en cuenta el estado civil el 20% de los participantes están solteros, el 50% en pareja y el 30% separados.
- En relación con la situación laboral el 45% se encuentran activos, mientras que el 55% están en paro.
- El nivel formativo representó el 60% con estudios universitarios y un 40% con estudios de bachillerato.
- Finalmente, la última variable asociada a factores sociodemográficos reveló que el 25% se encuentra en un nivel económico medio-alto, el 25% en un nivel medio-bajo y el 50% en un nivel socioeconómico bajo.

Objetivo general: Analizar la relación entre el psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales a través del reconocimiento de variables sociodemográficas determinadas.

Resultados descriptivos:

OBJETIVO 1. Demostrar la prevalencia de la TRÍOPE (psicopatía, narcisismo y maquiavelismo) en los participantes analizados.

En los participantes analizados de acuerdo con la respuesta de los psicólogos (médicos de cabecera de participantes narcisistas incluidos en la investigación), los participantes narcisistas y las parejas o ex parejas de estos, se demostró:

Tabla 1.

Grado de psicopatía teniendo en cuenta el CUPIS

FACTORES Y FACETAS	GRADO DE PSICOPATÍA	%
Factor 1: Estilo interpersonal (Imagen y apariencia)	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Factor 2: Estilo interaccional (Mentira, manipulación y cosificación)	GRADO DE PSICOPATÍA	%
	Muy bajo	40%
	Bajo	20%
	Moderado	18%
	Elevado	11%
	Muy elevado	11%
Factor 3: Estilo afectivo-emocional (Frialdad, crueldad y no culpabilidad)	GRADO DE PSICOPATÍA	%
	Muy bajo	35%
	Bajo	30%

	Moderado	25%
	Elevado	8%
	Muy elevado	2%
Factor 4: Estilo de vida errático (Conductas parasitarias y oportunistas, relaciones inestables y sexualidad impersonal)	GRADO DE PSICOPATÍA	%
	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%

Fuente: Elaboración propia.

De acuerdo con los resultados reflejados con anterioridad, es posible indicar que la muestra de participantes con narcisismo se relaciona con una escala de psicopatía moderada, en donde, se visualiza rasgos psicopáticos en más del 35% de la población evaluada que van en grados de moderados a muy elevados.

Tabla 2.

Grado de narcisismo teniendo en cuenta el NPI

ESCALA	GRADO DE PSICOPATÍA	%
Escala 1: Autoridad	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Escala 2: Exhibicionismo	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%

	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Escala 3: Superioridad	Muy bajo	35%
	Bajo	32%
	Moderado	28%
	Elevado	3%
	Muy elevado	5%
Escala 4: Pretensión	Muy bajo	34%
	Bajo	29%
	Moderado	27%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Escala 5: Explotación	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Escala 6: Autosuficiencia	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Escala 7: Vanidad	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%

Fuente: Elaboración propia.

Los resultados alcanzados demostraron que los participantes se encuentran en un grado de narcisismo moderado, arrojando una totalidad del 34% para el grado en cuestión.

Tabla 3.

Grado de maquiavelismo teniendo en cuenta el MACH-IV

SUBESCALAS	GRADO DE PSICOPATÍA	%
Subescala 1: Tácticas	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Subescala 2: Visiones	Muy bajo	35%
	Bajo	30%
	Moderado	25%
	Elevado	7%
	Muy elevado	3%
Subescala 3: Moralidad	Muy bajo	35%
	Bajo	32%
	Moderado	28%
	Elevado	3%
	Muy elevado	5%

Fuente: Elaboración propia.

Los resultados alcanzados demostraron que los participantes se encuentran en un grado de maquiavelismo moderado, arrojando una totalidad del 32% para el grado en cuestión. El grado de prevalencia de la TRÍOPE es moderada en los participantes.

OBJETIVO 2. Determinar el proceso de distribución de la TRÍOPE con relación a características sociodemográficas.

A continuación, con relación al género se expone los resultados alcanzados teniendo en cuenta las escalas los factores, escalas y subescalas de la TríoPE, aplicando de acuerdo con los datos alcanzados en la encuesta dentro del programa la t de student:

Tabla 4.

TríoPE con relación al sexo.

PSICOPATÍA	t de student		
	t	gl	sig
	16,6	60	.000
	16,0	60	.000
MAQUIAVELISMO	t de student		
	t	gl	sig
	6,5	60	.000
	6,0	60	.000
NARCISISMO	t de student		
	t	gl	Sig
	12,8	60	.000
	12,0	60	.000

Fuente: Elaboración propia.

De acuerdo con los resultados alcanzados se ha demostrado que la TríoPE tiene una mayor tasa de prevalencia en hombres que en mujeres.

OBJETIVO 3. Examinar la asociación que existe entre los constructos que componen a la TRÍOPE

Para llevar a cabo este análisis estadístico se realizó el uso de un análisis correlacional a partir del uso del método de Pearson, encontrando los siguientes resultados:

Tabla 5.

Correlación entre TRÍOPE

Correlación Pearson r	PSICOPATÍA Y NARCISISMO
R	.395(**)
Sig	.000
Correlación Pearson r	PSICOPATÍA Y MAQUIAVELISMO
R	.361(**)
Sig	.000
Correlación Pearson r	MAQUIAVELISMO Y NARCISISMO
R	.322(**)
Sig	.000

Fuente: Elaboración propia.

Los resultados expuestos en la tabla anterior han colocado en evidencia que existe una relación y positiva entre los constructos que componen a la TRÍOPE de forma positiva. Asimismo, se menciona que, mayor grado de psicopatía, mayores serán los niveles de maquiavelismo y de narcisismo.

OBJETIVO 4. Evidenciar los daños emocionales que produce el psicópata narcisista en sus respectivas relaciones de pareja tomando en cuenta el contexto familiar, laboral, de pareja

De acuerdo con el análisis cualitativo realizado en el presente proyecto, el alcance y posterior análisis de los resultados han permitido conocer a partir de datos

estadísticos porcentuales que en relación con las variables del estudio de investigación se han dividido en los siguientes contextos:

Tabla 6.

Daños emocionales del narcisista en el entorno familiar.

<i>VARIABLES CONTEXTO FAMILIAR</i>	<i>%</i>
<i>Daño emocional</i>	68%
<i>Disfuncionalidad</i>	15%
<i>Falta de vínculos saludables</i>	54%
<i>Comportamiento egocéntrico</i>	73%
<i>Manipulación</i>	89%
<i>Ambiente tóxico</i>	95%

Fuente: Elaboración propia.

De acuerdo con los resultados alcanzados las variables predominantes que se ven más afectadas por el narcisista en el entorno familiar se establecen ante el desarrollo de un ambiente tóxico (95%), manipulación (89%), comportamiento egocéntrico (73%), seguido de un daño emocional (68%).

Tabla 7.

Daños emocionales del narcisista en el entorno laboral

<i>VARIABLES CONTEXTO LABORAL</i>	<i>%</i>
<i>Tensión</i>	91%
<i>Ansiedad</i>	95%
<i>Críticas</i>	88%
<i>Baja productividad</i>	94%
<i>Mobbing</i>	15%
<i>Acoso laboral</i>	12%

Fuente: Elaboración propia.

Desde la perspectiva del contexto laboral, observamos un daño emocional en la mayoría de las variables, demostrando a modo general una menor afectación en el caso de mobbing y de acoso laboral.

Tabla 8.

Daños emocionales del narcisista en relaciones de pareja

VARIABLES	CONTEXTO	RELACIONES	DE	%
PAREJA				
Depresión				98%
Ansiedad				95%
Ataques de pánico				26%
Fobia				32%
Trastorno del sueño				18%
Indefensión				95%

Fuente: Elaboración propia.

De acuerdo con los resultados alcanzados las relaciones de pareja se ven potencialmente afectadas ante la presencia de un narcisista, visualizando como se desarrollan cuadros basados en depresión (98%) y ansiedad (95%) y en donde los afectados se sienten elevadamente indefensos ante la situación (95%).

7. DISCUSIÓN

Según los resultados alcanzados es posible mencionar que los mismos se han relacionado con otros tipos de evidencias demostradas por otros investigadores, tal es el caso de Cleckley (1976) indicaron que la psicopatía suele presentarse como un síndrome moderado a nivel poblacional generalizado, en donde los individuos presentan en mayor medida características semejantes a psicópatas criminales pero en un nivel moderado, siendo aproximaciones que se producen sobre características emocionales y de personalidad (López, 2010).

Por otro lado, las conclusiones correspondientes guardan relación con lo mencionado por López (2010) sobre el nivel moderado reflejado tras el estudio realizado que muestra una tasa de evidencia general para los participantes, es decir, se tratan de manifestaciones significativas de narcisismo.

Por otra parte, en relación con la asociación entre la TRÍOPE, se asemeja con lo establecido por parte de Paulhus y Williams (2002), quienes afirmaron que los tres constructos se solapan o coinciden en parte, ya que, en efecto, se tratan de constructos de carácter distintivo. Los mismos autores manifestaron que existen intercorrelaciones moderadas que en efecto no son concretamente equivalentes.

En relación con el género, los resultados alcanzados son apoyados por una serie de investigaciones, tales como Gianmarco y Vernon (2015), Jonason et al. (2009) y Paulhus y Williams (2002) quienes en sus estudios colocaron a su vez en evidencia y de forma general que el sexo masculino tiene una mayor tasa de puntuación de narcisismo en comparación con el sexo femenino.

8. CONCLUSIONES

La presente investigación, en relación con los resultados alcanzados ha logrado responder a los objetivos planteados al inicio de la misma alcanzando las siguientes conclusiones:

- *Obj 1. Demostrar la prevalencia de la TRÍOPE (psicopatía, narcisismo y maquiavelismo) en los participantes analizados:* El nivel o grado de prevalencia de la TRÍOPE entre los participantes analizados se posicionó en un grado moderado.
- *Obj 2. Determinar el proceso de distribución de la TRÍOPE con relación a características sociodemográficas:* Se produce en mayor medida en el sexo masculino.
- *Obj 3. Examinar la asociación que existe entre los constructos que componen a la TRÍOPE:* A mayor grado de psicopatía, mayores serán los niveles de maquiavelismo y de narcisismo. Existe una relación y positiva entre los constructos que componen a la TRÍOPE.
- *Obj 4. Evidenciar los daños emocionales que produce el psicópata narcisista en sus respectivas relaciones de pareja tomando en cuenta el contexto familiar, laboral, de pareja:* Los narcisistas tienen la capacidad de afectar su entorno familiar, laboral y en efecto de relaciones de pareja, logrando influir de forma potencial en los afectados a partir de la manifestación de cuadros de indefensa, depresión y ansiedad, debido a daños emocionales que ocasionan en cualquiera de sus ámbitos tras actitudes egocéntricas y de críticas.

Finalmente, cabe destacar que las limitaciones del presente estudio se han establecido ante el alcance de respuestas a múltiples participantes, en este caso, psicólogos de narcisistas, narcisistas y parejas o exparejas de narcisistas, ya que la mayoría de estos se enfocan solo en la evaluación de narcisistas.

9. RESUMEN DE DIFUSIÓN DEL TRABAJO

El desarrollo de la presente investigación permite conocer como el narcisismo pueden presentarse con facilidad en la mayoría de las personas, pero, expresándose en distintas de ellas en grados bastante distinguidos, en donde se puede visualizar como poco a poco la persona adquiere un mayor control sobre una o un grupo determinado ejecutando actos que generan daño emocional, confusión, temor, a pesar de que no exista violencia.

La investigación permite comprender profundamente aspectos potenciales para reconocer a personas con este trastorno, logrando la búsqueda temprana de ayuda psicológica.

10. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

American Psychiatric Association (2013). *DSM-5. Diagnostic and Statistical Manual of mental disorders (5th Edition)*. Washington, DC: Author

Belloch, A., Sandín, B., y Ramos, F (2020). *Manual de psicopatología*. 3 a. McGraw-Hill, editor.

Book, A., Methot, T., Gauthier, N., Hosker-Field, A., Forth, A., Quinsey, V. y Molnar, D. (2015). The mask of sanity revisited: Psychopathic traits and affective mimicry. *Evolutionary Psychological Science*, 1(2), 91- 102.

Carreras, T., Forga, M., Perceval, J. M., Simelio, N. (2014). Reputación, egolatría o identidad: el espejo de Narciso en las Redes Sociales. *Universidad, investigación y periodismo digital*, pp. 161-173.

Castillo-Pomeda, J. M. (2015). La composición en los tiempos del “selfie”. Narrar en la era digital, *Espéculo*, 54, pp.126-140.

Cleckley, H. M. (1976). *The mask of sanity: An attempt to clarify the so-called psychopathic personality* (5th ed.). St. Louis, MO: C.V. Mosby

Giammarco, E. A., & Vernon, P. A. (2014). Vengeance and the Dark Triad: The role of empathy and perspective taking in trait forgivingness. *Personality and Individual Differences*, 67, 23-29.

Halty, L. y Prieto-Ursúa, M. (2015). Psicopatía infanto-juvenil: Evaluación y tratamiento. *Papeles del Psicólogo*, 36(2), 117-124.

Jonason, P. K., Li, N. P., & Cason, M. J. (2009) The ‘booty call’: A compromise between men and women’s ideal mating strategies. *Journal of Sex Research* 46, 1-11.

Krizan, Z., y Herlache, AD (2018). The Narcissism Spectrum Model: A Synthetic View of Narcissistic Personality. *Personality and Social Psychology Review* 1;22(1):3–31.

- Leibrandt, I. (2015). Narrarse a uno mismo, auto-tematización y la cultura de la confesión. *Narrar en la era digital, Espéculo*, 54, pp. 141-154.
- López, R. (2010). Déficit en el sistema motivacional aversivo en psicópatas subclínicos evaluados mediante el Psychopathic Personality Inventory-Revised (PPI-R). *Castellón: Departamento de Psicología Básica, Clínica y Psicobiología, Facultad de Ciencias Humanas y Sociales, Universitat Jaume I*. [Tesis Doctoral inédita].
- Marcuschamer, E. (2008). La posmodernidad, cultura y vocación. *Medicina Universitaria*, 10 (41), pp. 248-54.
- Paulhus, D. L., & Williams, K. M. (2002). The dark triad of personality: Narcissism, machiavellianism, and psychopathy. *Journal of Research in Personality*, 36(6), 556-563
- Prades, M., y Carbonell, X (2016). Motivaciones sociales y psicológicas para usar Instagram Social and psychological Motivations for using Instagram Autores. *CP* 5(9):27–36.
- Rodríguez, R. y González-Trijueque, D. (2014) Psicopatía: Análisis criminológico del comportamiento violento asociado y estrategias para el interrogatorio. *Psicopatología Clínica, Legal y Forense*, 14; 125-149.
- Sheldon, P., Antony, MG., y Sykes, B (2021). Predictors of Problematic Social Media Use: Personality and Life-Position Indicators. *Psychological Reports*. 1;124(3):1110–33.
- Stone, BM., y Bartholomay, EM (2020). A two-factor structure of the hypersensitive narcissism scale describes gender-dependent manifestations of covert narcissism. *Current Psychology*. 1;135(1):20–33.
- Vidal, C., Lhaksampa, T., Miller, L., y Platt, R (2020). Social media use and depression in adolescents: a scoping review. Vol. 32, *International Review of Psychiatry. Taylor and Francis* 32: 235–53.

11. ANEXOS

Anexo 1. Entrevista para psicólogos

1. ¿Qué significa el término narcisismo?
2. ¿Qué significa la tríada oscura de la personalidad?
3. ¿Cómo el narcisismo puede afectar de forma negativa a ambas partes? Narcisista y entorno directo.
4. ¿En qué momento el narcisista deja de efectuar un amor sano y se transforma a una obsesión problemática?
5. ¿Algunas personas se encuentran más predispuestas que otras a sufrir de este tipo de patología mental?
6. ¿Los efectos del narcisismo afectan más a mujeres que a hombres?
7. El narcisismo depende más de características biológicas que sociodemográficas?
8. ¿Cuáles son las características sociodemográficas más influyentes?

Anexo 2. Cuestionario para narcisistas

	1	2	3	4
	En desacuerdo	No estoy ni de acuerdo, ni en desacuerdo	De acuerdo	Muy de acuerdo
No es bueno hablar de tus secretos				
Las personas me ven como líder				

	1	2	3	4
	En desacuerdo	No estoy ni de acuerdo, ni en desacuerdo	De acuerdo	Muy de acuerdo
Me siento bien al vengarme				
Me gusta manipular para alcanzar mis objetivos				
No me gusta ser el centro de atención				
Siento que como sea las personas importantes deben estar a mi lado				
Evito situaciones peligrosas				
Las actividades en grupo son aburridas sin mi presencia				
Evito discutir con algunas personas porque pueden ser útiles en algún momento				
Me considero especial en la vida de cualquiera				

Tengo la habilidad de hacer mal al resto				
Espero por el momento correcto para devolver cosas negativas al resto				
Me avergüenzo al recibir cumplidos				
Las personas que me dañan siempre terminan arrepentidas				
Jamás he tenido problemas con la Ley				

Anexo 3. Entrevista pareja de narcisistas

1. ¿Conoces el término narcisista?
2. ¿Cómo y en qué momento te diste cuenta de que estabas en una relación narcisista?
3. ¿Cómo reconociste que no estabas loca?
4. ¿Has tenido varias relaciones con narcisistas? ¿A qué crees que se deba? ¿Crees que se deba a tu personalidad?
5. ¿Existía abuso? de ser así ¿era emocional, físico o ambas?
6. ¿Podrás relacionar el hecho de temer por la vida (aspecto subjetivo de la persona) con el hecho de ser Narcisista o con el hecho de ser un maltratador?
7. ¿Cuidas en detalle tus acciones? Basadas en Miedo a represalias. Autoimposición e intimidad del secreto. Indefensión. Violencia indirecta suscitando

miedo y terror. Evolución de la violencia y progresión en la asimetría de poder. Control amplio masculino cognitivo conductual. Estrategias de supervivencia de la mujer.

8. ¿El proceso de intento de separación o de separación como se ha dado?

El análisis de datos de las respuestas alcanzadas tras el desarrollo de cada uno de los instrumentos mencionados con anterioridad se ha de establecer ante un análisis estadístico, los cuales se han de reflejar a partir de la exposición de ilustraciones gráficas y acompañadas por supuesto de breves descripciones de las mismas.

Anexo 4. Consentimiento informado

DECLARACIÓN DE CONSENTIMIENTO INFORMADO

TRABAJO FINAL DE GRADO UNIVERSITARIO EN PSICOLOGIA

Este documento quiere informaros sobre un trabajo (de ahora en adelante lo llamaremos “Estudio”) al que os invitamos a participar. Este Estudio lo lleva a cabo un/a estudiante en el marco de la asignatura *TFG Social del Grado en Psicología* y ha sido aprobado por el profesorado responsable de la asignatura. Nuestra intención es que recibáis la información correcta y suficiente para qué podáis decidir si aceptáis o no participar en este Estudio. Os pedimos que leáis este documento con atención y que nos formuléis las dudas que tengáis.

Título del estudio: *El psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales*

Objetivo del estudio: En este Estudio lo que queremos es *analizar la relación entre el psicópata narcisista y el daño a nivel emocional que se produce en las relaciones de pareja en distintos contextos sociales a través del reconocimiento de*

variables sociodemogràfiques determinades. Para ello, queremos analizar se han de recoger datos asociados al narcisismo y a la presencia de la tríada oscura de la personalidad, ante el abordaje de los tres principales implicados en el proceso, es decir, psicólogo, narcisista y la pareja del narcisista, de esta manera ha de ser posible demostrar la prevalencia de la TRÍOPE (psicopatía, narcisismo y maquiavelismo), Determinar el proceso de distribución de la TRÍOPE en relación a características sociodemogràfiques, Examinar la asociación que existe entre los constructos que componen a la TRÍOPE y evidenciar los daños emocionales que produce el psicópata narcisista en sus respectivas relaciones de pareja tomando en cuenta el contexto familiar, laboral y de pareja.

Responsable del estudio: *Cristina Mena Aleo*

Yo, el Sr./la Sra. _____ mayor de edad, con DNI número _____ y correo electrónico _____, actuando en mi propio nombre y representación, mediante el presente documento,

MANIFIESTO QUE HE SIDO INFORMADO/DA DE LAS CUESTIONES SIGUIENTES RELACIONADAS CON EL ESTUDIO:

- Mi participación en este estudio es voluntaria y, si en cualquier momento deseo cambiar mi decisión, puedo retirar mi consentimiento en cualquier momento.
- La participación en este estudio consiste en *la aplicación de entrevistas y cuestionarios que han de recoger solo datos asociados al tema de la investigación*. La persona Responsable del tratamiento de mis datos personales es *Cristina Mena Aleo*.

- Mis datos personales serán recogidos y tratados con finalidades exclusivamente docentes y de investigación y sin ánimo de lucro.
- Mis datos serán anonimizados, de manera que no se podrá conocer mi identidad a partir de los datos que se recojan.
- Se guardará secreto sobre la información personal que facilito, y solo se usará con finalidad docente y de investigación en el marco de este Estudio, de forma que no se me pueda identificar en los resultados del estudio.
- Siguiendo el principio de minimización, solo se recogerán los datos mínimos que sean necesarias para llevar a cabo el Estudio, y una vez haya acabado la finalidad docente o de investigación que se derive de este estudio, se destruirá toda la información de carácter personal que haya facilitado de forma definitiva.
- He sido informado/da mediante *una exposición presencial y ante la llegada de un documento de exposición de objetivos y de la metodología del estudio* sobre el Estudio, sobre su finalidad y sobre los datos que se recogerán, y he consentido a participar en este Estudio.
- En el supuesto de que el estudio requiera recoger datos de imagen/sonido/vídeo *sonido*, estos datos se recogerán a través de los medios de grabación que utilice el estudiante, y solo se usarán con el fin de realizar la investigación en el marco del Estudio. Estas grabaciones solo durarán el tiempo necesario e indispensable para la elaboración del trabajo, y no recibiré ninguna contraprestación económica.
- En el supuesto de que el estudio requiera recoger datos de imagen/sonido/vídeo, *sonido*, estos datos de imagen/sonido/vídeo se usarán para el Estudio respetando la normativa aplicable y en ningún caso supondrán una intromisión ilegítima ni una vulneración de los derechos a mi honor, intimidad personal y propia imagen.
- El tratamiento de los datos de carácter personal de todos los participantes se ajustará al que se dispone al Reglamento General de Protección de Datos (UE) 2016/679 y a la Ley Orgánica 3/2018 de Protección de Datos Personales y Garantía de los Derechos Digitales. De acuerdo con el que se

establece en esta legislación, podéis ejercer los derechos de acceso, modificación, oposición y supresión de vuestros datos de carácter personal dirigiéndoos al Responsable del tratamiento, identificado a continuación y a través de los canales de contacto establecidos.

AUTORIZACIÓN PARA PARTICIPAR EN EL ESTUDIO:

Autorizo a la Sra. Cristina Mena Aleo, responsable del estudio, con DNI número 46473627B y correo electrónico personal cristhineabc@hotmail.com, estudiante de la asignatura Trabajo Final del Grado de Psicología (TFG) de la Universitat Oberta de Catalunya (UOC) para que trate mis datos de carácter personal facilitados para la realización de la investigación descrita en el marco del Estudio indicado. En la tabla siguiente se resume de manera esquemática como se tratarán estos datos:

Información básica sobre protección de datos personales

Responsable del tratamiento	<i>Cristina Mena Aleo, cristhineabc@hotmail.com</i>
Finalidades	<ul style="list-style-type: none"> • Llevar a cabo las actividades de investigación detalladas al marco del Estudio • Solo si usted nos lo autoriza, gestionar la autorización de uso de su imagen y utilizar el material fotográfico y audiovisual que contenga su imagen y voz al marco del Estudio.
Legitimación	<ul style="list-style-type: none"> • Consentimiento del interesado. • En caso de que se recojan imágenes, su consentimiento por el uso de su imagen/vídeo/sonido
Destinatarios	Sus datos serán utilizados únicamente por Cristina Mena Aleo y no se comunicarán a terceros sin su consentimiento, excepto en

Derechos de los interesados	los supuestos previstos por la ley.
Información adicional	Podéis ejercer vuestro derecho de acceso, rectificación, suspensión, oposición, portabilidad y limitación enviando un correo electrónico <i>crsthineabc@[hotmail.com]</i> , adjuntando una fotocopia del DNI o documento acreditativo de su identidad.
Información adicional	Podéis revisar la información adicional sobre el tratamiento de los datos personales al apartado siguiente.

En _____, a ___ de _____ 20__

El Sr./La Sra. _____ (nombre y firma)

AUTORIZACIÓN PARA EL USO DE LA IMAGEN/SONIDO/VÍDEO

Con el fin de llevar a cabo la investigación en el marco del Estudio y la elaboración del trabajo, necesitaremos hacer grabaciones audiovisuales de la imagen y voz de los participantes en el Estudio.

Haciendo una cruz en el recuadro siguiente, doy permiso a *Cristina Mena Aleo* para hacer uso del material audiovisual que recoja durante la realización de las actividades que formen parte del Estudio en las que seré partícipe y donde aparezca, en virtud del Estudio, mi imagen y/o mi voz, durante el tiempo necesario e indispensable para la elaboración del Estudio y sin ninguna contraprestación económica.

El estudiante se compromete a que la utilización de estas imágenes respete la normativa aplicable y que en ningún caso suponga una intromisión ilegítima ni una vulneración de los derechos al honor, intimidad personal y propia imagen de los participantes.

- Autorizo el uso de mi imagen en los términos indicados.
- Autorizo el uso de mi voz en los términos indicados.

En _____, a ____ de _____ 20__

El Sr./La Sra. _____ (nombre y firma)